
近年来，随着国家对
文物事业的大力支持，文
化遗产保护工作得到国家
及地方政府的高度重视。
但是目前在大遗址保护中
还存在着不少问题。对
此，全国政协委员、洛阳师
范学院院长梁留科建议，
多措并举加强大遗址保护
利用。

梁留科说，党的十九
大报告提出：“加强文物保
护利用和文化遗产保护传
承。”在文化愈益繁荣的新
形势下，大遗址作为我国
文化遗产的主体，在保护
我国传统文化战略中，将

起到越来越重要的作用。
“但是，目前在大遗址保护
上，存在一些问题。”梁留
科在调研中发现，大遗址
开发压力与日俱增，现实
中，一些大遗址已经被征
用作为建设用地。遗址内
外经济分化严重，以遗址
保护区为界，大遗址区内
外的经济分化形成了巨大
的反差。同时，大遗址是
一个新生事物，从概念的
提出，到大遗址保护与利
用项目的实施急需加大力
度。鉴于大遗址保护、传
承与利用的重要性和急迫
性，亟待加强研究。

针对这些问题，梁留
科建议，加强对大遗址的
保护利用。制定科学的
大遗址保护传承利用规
划，制定详细的遗址区现
代生活基础设施建设规
划；建立大遗址区域空间
资源综合管理系统，尽可
能地将数字化技术应用
在大遗址保护与利用管
理中。根据遗址保护区
的具体要求，加大大遗址
生态环境保护的力度；通
过科学的保护与利用手
段改善大遗址区域的生
态环境，使大遗址区域与
现代城市有机融合，实现

大遗址保护与城市化区
域的社会经济文化和谐
可持续发展。

在产业布局上，要科
学利用、合理布局大遗址
文化产业集群，支持社会
力量依法依规合理利用大
遗址资源，提供多样化多
层 次 的 文 化 产 业 与 服
务。还要对大遗址分类
对待，协调大遗址区域发
展。同时，还要利用科技
支撑，加强大遗址科学研
究，培养相关人才，并将
对大遗址保护利用的关
键技术研究纳入国家重点
研发计划等。

“久生啊，咱们镇就缺个大
礼堂。”年初，全国人大代表黄久
生回家乡河南信阳潢川县双柳
镇调研。没想到，老乡一开口，
要求的既不是钱，也不是物，而
是“精神”。

□东方今报·猛犸新闻记者
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今年中央一号文件，
强调“加快推进农村基层
综合性文化服务中心建
设”。作为基层代表，基
层文化建设是黄久生长
期关注的话题。

“这几年，我看到了
县级场馆逐步完善，村级
基本上建成了‘七个一’
的综合性文化服务中心，
但是一些乡镇特别是贫
困地区的乡镇，存在基础
设施落后、文化站工作人
员不足、活动形式单一等
问题。”黄久生告诉记者，
一些地区乡镇文化站仅
能满足部分文艺业务骨
干读书看报、排练节目；
想要开展一定规模的文

体活动，比如送戏下乡、
大型文化娱乐活动、电影
放映等缺乏场地。而文
化站工作人员一般一个
乡镇 2 至 3人，并且身兼
数职，工作成效不理想。
受经费、场地、设施等各方
面的影响，乡镇文化活动
次数较少，且种类少、形式
单调，缺乏地方特色。

“日常农村文化活动
往往只是自发组织跳跳
广场舞，根本不能满足群
众的文化需求。”黄久生
认为，乡镇作为农村人口
主要集聚区，人口相对集
中，需要一个传承优秀传
统文化、传播先进文化的
空间。

在利用有限资源，丰
富居民精神文化活动方
面，河南不少乡镇已有实
践。

2018 年 2月 2日，河
南第一家乡镇奥斯卡影院
落户邵店镇龙岗社区。不
同于纯粹的商业体，这座
占地900平方米的电影院
是河南广电局与邵店镇政
府共同建设的扶贫项目。
电影院不仅满足了该镇常
住一万多人的观影需求，
其中一个综合厅还可用于
大型会议、文艺汇演，弥补
了当地没有大型会场的
缺陷。

黄久生认为，乡镇需
要 建 设 能 容 纳 500 到

1000人的新时代思想文
化礼堂。什么是新时代
思想文化礼堂？“利用乡
镇新时代思想文化礼堂，
大力开展习近平新时代
中国特色社会主义思想、
十九大精神等政治性文
艺宣传活动。”他说。

黄久生建议，把乡镇
新时代思想文化礼堂建
设纳入乡镇建设规划和
乡村振兴计划，资金采取
中央转移支付一部分、地
方财政补助一部分等多
种途径筹集。每个乡镇
配置7~10名文化专业技
术人才，规模较大的乡镇
适当增加，在编制、经费
方面给予保障。

全国人大代表黄久生：

把乡镇新时代思想文化礼堂建设
纳入乡镇建设规划和乡村振兴计划
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全国政协委员梁留科：

加强大遗址保护利用
使大遗址区域与现代城市有机融合

“报告平实的语句直
接回应群众、企业、社会
最关切的问题。感觉真
诚，实惠、具体。”

3 月 5 日下午，在河
南代表团全体会议上，全
国人大代表、洛阳市长刘
宛康发言时说，他感觉到
特别幸运，要争做新时代
出彩河南人。

会上，刘宛康介绍了
近年来洛阳市的发展情
况。“洛阳在全国 337 个
城市中，综合实力位于前
五十名。‘十三五’以来，

洛阳以创新为引领，推进
六个转型，取得了一定成
效。2018年，洛阳全市范
围 内 生 产 总 值 达 到 了
4640.8 亿元，增速 7.9%。
洛阳市通过培育新兴产
业，使得老工业基地焕发
新春。”

刘宛康说，洛阳市的
第三产业以更快速度再
发展，其总规模已经超过
全市经济总量的了50%，
三产结构得到优化，得到
提升。

“政府工作报告中提

到要扎实地推进脱贫攻
坚和乡村振兴，这方面正
好是洛阳发展的短板。”
刘宛康在发言时坦言。

他说，洛阳城乡二元
结构明显，发展不平衡矛
盾突出。“2018 年数据，
我 们 的 城 镇 化 率 只 有
57%多一点，我们还有 6
个贫困县需要脱贫摘帽，
还有近6万贫困群众需要
脱贫，我们要下大功夫补
齐短板，做到‘农业农村
不掉队，二产三产奋争
先’。作为全国区域性中

心城市，洛阳要为全省、
全国做出贡献。”

刘宛康提出建议，他
希望国家尽快把呼南高
铁豫西通道纳入国家规
划，并且尽快实施，补齐
河南西部最大的交通短
板。

“第二希望，以洛阳
石化为中心，依托中部大
市场，规划建设国家洛阳
高端石化产业园，推动千
亿级的高端石化产业园
建设，这也是洛阳的梦
想。”刘宛康说。

全国人大代表刘宛康：

希望呼南高铁豫西通道尽快纳入国家规划
补齐河南西部最大交通短板

全国人大代表、洛阳市市长
刘宛康有两个希望：呼南高铁豫
西通道纳入国家规划、推动千亿
级高端石化产业园建设。

□东方今报·猛犸新闻记者
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全国政协委员、洛阳师范学院
院长梁留科建议，制定科学的大遗
址保护传承利用规划，建立大遗址
区域空间资源综合管理系统。

□东方今报·猛犸新闻记者
张静/文图


